

LA OPINION

EDICION DE LA MAÑANA

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion, y en la libreria de Bartolomé Rotger, Palacio 4.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco, 7 principal.

Despacho de 9 a 12 mañana, y de 3 a 6 tarde.

PRECIO DE SUSCRICION.

1.25 pesetas al mes.

Número suelto 10 cént. de peseta

EL ZARAGOZANO PARA 1890

Se halla de venta en la calle de Palacio, núm. 4, á 10 céntimos de peseta. Grandes rebajas al por mayor.

LA CONJURA DEL PORVENIR

Dicen los diarios de la corte, que Cánovas, Martos y Romero Robledo han conferenciado, acordando combatir sin tregua al Gobierno del Sr. Sagasta.

¿Con que objeto? Para derribarle del poder. ¿Con que propósitos? Estos los ignoran los mismos conferenciantes, y lo pensarán sin duda, despues que la victoria les haya favorecido.

Comenzará la batalla, al día siguiente de aprobados el sufragio universal y los presupuestos, con lo cual desean demostrar estos dos extremos: primero, las grandes simpatías que tienen en el país; segundo, como la gente guerrera se entrega á las dulzuras de la paz, teniendo en sus manos el tesoro nacional.

La fórmula de esa conjura del porvenir, será en tanto que dure el combate, «guerra al que no nos da de comer» y al día siguiente de la victoria ¡viva la moralidad nacional!.

Nos agrada la actitud de esos señores, por su falta de aprension. La política es un juego de azar y con tiempo y constancia algun día favorece la fortuna. Así deben de discurrir sin duda, esos conferenciantes á quienes reune el despacho, estimulado por el ansia febril de destrucion.

Puede ser que acierten, pero puede ser tambien, que se equivoquen. Se equivocó Cánovas cuando la calaverada de Sagunto, se equivocó cuando la catástrofe del Pardo, se equivocó cuando los tratados de comercio, se ha equivocado con lo del sufragio universal y se está equivocando lastimosamente, asociándose con Martos y Romero Robledo, políticos desgraciados, para los cuales solo cabe una solución, la de reemplazo.

¿Y cuántas veces se han equivocado Martos y Romero Robledo? Martos se hizo monárquico al día siguiente de la Revolucion de 1868 para caer sin prestigio y torpemente en la República, el día 11 de Febrero de 1873. Romero Robledo sin el arte maravilloso de cantar palinodias, no habria pasado de ser secretario del Ayuntamiento de Antequera.

FOLLETIN DE «LA OPINION» 107

EL SECRETO

WILKIE COLLINS

Novela inglesa traducida del francés por J. A. Dedicada afectuosamente por el autor y por el traductor francés á Eduardo Federico Smith Pigott.

como debéis estarlo, de ver que no he sabido apoderarme de la carta mientras tenia en mi poder las llaves de la Cámara de los Mirros, y cuando no habia allí nadie que me impidiese entrar en ella, acordaos de mi vida entera; ella os servirá de explicacion. Temores y contrariedades... contrariedades y temores... no puedo deciros mas... os revelarán todo lo que ha habido de cierto en esta re-vuelta carrera... Marchemos, tío, marchemos!

La resignacion impresa en sus gestos y en su voz, mientras se espesaba de este modo, era verdaderamente la desesperacion. A los ojos del tío José le daba esta un aplomo y una seguridad, la metamorfoseaban de tal modo, que la ponian desconocida. Esto hacia que el anciano la contemplase entonces con un terror apenas disimulado.

—No, la dijo... no nos alejemos demasiado!.. Volvamos mas bien á esa ca-

Habrá, pues, conjura, pero le puede suceder al señor Cánovas, que cuanto más extreme la oposicion más se aleje del poder, y que se arme tal lío, que lo pierdan todo los canovistas, únicos que en esta empresa ponen inteligencia y capitales.

Pero suceda lo que Dios disponga, nosotros no hemos de dar consejos á nadie, y allá se las hayan los señores de la conjura del porvenir; pero no podemos pasar sin lamentarnos con disgusto, de que hombres distinguidos conduzcan la política por trochas peligrosas, siendo mucho más fácil andar camino llano y despejado, aunque sea mas largo.

Planteados el sufragio universal, y planteado con sinceridad, huelgan las conjuras y los cabildos. Los partidos habrán de volver los ojos al país, fiándolo todo á la opinion, y así como hasta hoy la habilidad y el ingeniero, la sorpresa y la emboscada, la amenaza y el hablar rócío, el favoritismo y la bajeza pesaban en la balanza del poder, en adelante pesará la opinion en absoluto, obligando á los vécidos, á los deshaciados á procurarse buen caudal de paciencia y de resignacion, decididos á sentarse á la puerta de su casa, para ver si pasa el cadáver del adversario.

En nuestro sentir, acabará mal esa anunciada conjura del porvenir, y todo el asombro que producirá el fracaso, lo sufrirá el Sr. Cánovas. Dios no le ha dado paciencia, de fijo para castigarle en sus soberbias.

Aguardemos, pues, el tiempo dirá de parte de quienes está la prevision y el acierto.

Á MIS QUERIDOS HERMANOS

El amor es un misterio, dice Platón. El amor es una ley, dice Jesucristo. Y el matrimonio hijo legitimo de él, ¿qué será? un acto elevado y tambien santo; ya que mediante él se obtienen las más altas consideraciones sociales, y tiende á un fin elevado, cual es producir el bienestar general de la familia.

No le basta al matrimonio el amor, es preciso sentimientos más sólidos; bases más reales, tales como la amistad y el cariño.

¡Oh tú, hermano querido, que apartado de tu madre patria y de tu familia, vives años há en esa quinta parte del mundo; hora es ya que tu aislamiento se acabe, que en tus ratos de ocio trueques lo ideal por lo real, tu vida prosai-

ca calabozo... Probemos algun otro plan. Encontrémos otro medio de llegar á esa carta duénde... Me preocupó poco de los Munder, de las amas de llaves y de las Betzy!... No me preocupó mas que de una cosa: proporcionarte eso que deseas, y volverte á llevar á casa tan tranquila como lo estoy yo mismo... Vamos, volvamos atrás!

—Ahora es demasiado tarde. —Como, demasiado tarde!... Ah! casa del diablo! vieja ahumada! horrible calabozo! cuanto te aborrezco! exclamó el tío José lanzando una mirada al horizonte y enseñando sus dos puños á Porthgenna-Tower.

—Demasiado tarde, tío, demasiado tarde... repitió Sara. Demasiado tarde, porque se ha perdido la ocasion. Demasiado tarde, porque aunque ella se presentase ante mí, no me atreveria ya á acercarme á la Cámara de los Mirros. Cifrabá mi última esperanza en cambiar el escondrijo de esa carta; ya no tengo esa esperanza. Mi vida no tiene por consiguiente mas que un objeto... Vos podeis ayudarme á alcanzarlo, pero no sé deciros como, á menos que no consintais en seguirme inmediatamente, á menos que no me habéis más de volver á Porthgenna-Tower.

El tío José iba á empezar de nuevo sus instancias. Sara le detuvo en medio de una frase comenzada, poniéndole la mano sobre el hombro y enseñándole

ca por la poesia, el cansancio por el reposo, la inercia por el método, la monotonia por el placer, y en una palabra, la sombra por la luz.

Hoy queda ya cumplido tu bello ideal, ya de nada te han de servir tus ricos estantes, donde en apilado conjunto descansan nombres tan venerables é inmortales como Cervantes, Victor-Hugo, Scott y otros; ya no necesitas de ellos para proporcionarte el solaz que en tu vida aislada necesitabas ya no des-pertarás de mal humor recordando aquellos sueños, sueños propios de la separacion del sér querido.

Tienes ya á tu lado, aquella tierna hija, aquella compasiva hermana para tí la poesia encarnada, que venciendo los obstáculos del inmenso piélago, abandona su hogar, su familia y su patria para prodigarte en todas ocasiones, el bálsamo secreto que solo ella posee.

Tu vida desolada y oscura se ha trocado por la vida romántica: hoy al lado de tu esposa, verás los valles adornados con risueños bosquecillos, el río Posig (Manila) correrá tranquilamente lamien-do los agitados bambúes y enseñándoos en sus cristalinas aguas, vuestras imágenes puras: céfiro suave hará mover las ligeras nubes y todo á vuestro alrededor, respirará dicha y ventura.

Poseerás á la madre de tus hijos. Más tarde, lo sublime hará oscurecer lo bello, y como obra suya, os dejará oír el primer lloro de vuestro primer hijo, sentimiento sagrado que solo apreciar puede el que lo ha sentido. Entonces si que el colmo de vuestra felicidad habrá llegado y ya no ambicionando amontonar más oro á trueque de vida, abandonaréis ese país, para venir en busca de vuestra amada patria, donde con los brazos abiertos encontrareis á vuestros hermanos sedientos de abrazaros.

Os felicito, mis queridos hermanos; recibid mi más espresiva enhorabuena, sed felices, que bien podeis serlo, os deseo toda suerte de felicidades y una eterna luna de miel, para que al igual de hoy, podais celebrar al lado de vuestra querida familia, las sucesivas bodas de plata, oro y brillantes.

J. OLIVER BAUZÁ.

EL TERCER ACTO DE UN DRAMA

Poseedor de una pingüe fortuna, respetado de todos y al parecer felicísimo, vivía en Málaga un matrimonio en union

por encima de los matorrales en declive que habian dejado detrás de sí, un punto que le llamaba la atencion.

—Mirad! decía ella; allá abajo, en el sendero, hay alguien. Es un niño ó un hombre?

El tío José, mirando á la luz del crepúsculo, vió en efecto, á poca distancia, una figura humana. Era la de un muchacho, casi un niño, que parecia ocupado en abrir una acéquia en la landa.

—En marcha!... en marcha de seguida! añadió Sara con mas insistencia que nunca, antes que el anciano hubiese podido contestar á su pregunta. No podré deciros lo que espero de vos, querido tío, hasta que estemos en la fonda, lejos de todas las miradas y al abrigo de todas las indiscrecciones.

Avanzaron hasta llegar al sitio más elevado de la estensa llanura. Allí se detuvieron y volvieron á mirar detrás de sí. El camino que les quedaba por recorrer se extendía por la pendiente de la colina, y el punto en que se encontraban era el último desde el cual pudiesen dirigir una mirada á Porthgenna-Tower.

—El jovencillo no está ya á la vista, dijo el tío José, examinando la llanura que dominaba.

Los ojos de Sara, mas jóvenes y mejores que los de su tío, confirmaron la verdad de lo que éste acababa de decir. En todas direcciones, y tan lejos como podia alcanzar la vista, era completa la sole-

de su único hijo, que contaba diecinueve años.

El tal matrimonio servia en la mayor parte de las conversaciones de ejemplo de moralidad y buenas costumbres, y recientemente se ha visto que tanta felicidad y fama tan intachable ocultaban un terrible secreto.

Hace poco tiempo que la madre contrajo una dolencia mortal. Viendo la desventurada próximo su fin, y acusándole su conciencia, entablóse en su interior una lucha terrible entre el deber ineludible y los sentimientos de su corazón. Aquel hijo que su marido amaba entrañablemente no era suyo. Varias veces la desdichada dijo á su esposo que tenia que revelarle un secreto terrible; pero otras tantas retrocedió, asustada, sin duda, por el enorme pesar que iba á causarle.

II.

Las fuerzas de la acongojada enferma disminuian visiblemente, la vida podia concluir de un momento á otro.

—Siento á veces—decía la enferma—un frío en todo mi cuerpo, noto una falta de fuerzas, que de ahí á la muerte no debe haber más que un paso... y no quiero morir sin el perdon de mi marido.

La escena en que por fin descubre la mujer el secreto que durante muchos años guardaba en el más escondido plieguecillo del corazón, es por todo extremo trágica.

El marido que idolatraba á su esposa y que tenia sobrado sufrimiento con la proximidad del funesto desenlace de la enfermedad, veía la muerte del alma al mismo tiempo que la del cuerpo, juntamente con su desgracia, su deshonra.

La que fué un día esposa infiel tuvo el suficiente valor para pedir perdon á su marido.

Ya en las postrimerias de la muerte reveló á su marido el terrible secreto, suplicándole le concediese un perdon que anhelaba y que protegiese al joven que, desamparado y solo é inocente de la culpa de su madre, quedaria abandonado sin la proteccion de aquel á quien siempre habia llamado padre.

Al conocer el marido el secreto que le deshonoraba, dijo llorando, segun la relacion de un intimo amigo de la casa:

—Yo si te perdono, te perdono; pero antes necesito matar á ese hombre; dime quien es, y te aseguro que cuando haya pisoteado su cadáver te otorgaré mi perdon.

Antes de volverse á poner en camino, separóse algunos pasos y contempló largo tiempo la torre del viejo castillo, que se perfilaba en negro sobre el cielo todavia vagamente luminoso, y tras la cual, como un sombrío muro, se extendía el inmovil mar.

—Nunca mas!... murmuraba en voz muy baja... Nunca, nunca nunca mas! Desde allí, sus ojos, errantes al azar, se dirigieron á la iglesia y al cementerio encerrado en su círculo; apenas era posible distinguirlos en la sombra que á cada minuto se hacia mas densa.—Esperadme algun tiempo mas!... decía ella, esforzándose para ver mejor, y oprimiendo su mano contra su pecho, precisamente en el sitio en que llevaba oculto su libro de Cánticos... Mi camino toca á su término... No está lejos el día en que iré á llamar á las puertas de mi casa.

Sus ojos estaban llenos de lágrimas y le negaban sus servicios. Volvióse á reunir con su tío, y, suspendida de su brazo, le hizo dar algunos pasos por la pendiente de la colina. Despues se detuvo de repente, como presa de una súbita desconfianza, y volvió á subir á la cima que acababa de abandonar.

—No estoy completamente segura, dijo contestando á la mirada de sorpresa de su compañero... de que estemos libres del muchacho que trabajaba en los matorrales.

En el momento de pronunciar estas

La enfermedad iba con tales emociones perdiendo fuerzas, su corazón funcionaba: y dilcilmte; esto no obstante pudo hablar, diciendo:

—Ese hombre ha muerto recientemente; pero yo te aseguro que le odiaba... desde hace muchos años, así como... que he vivido arrepentida.

—Ahora todas las fuerzas que me quedan... todas las palabras que pueda pronunciar serán para mí y para mi inocente hijo.

En efecto, dos horas despues murió diciendo con voz apagada:

—Perdon para mí y para mi hijo.

III.

Habian transcurrido muy pocos dias, cuando el viudo colocó su fortuna á nombre de un pariente para que nunca pudiese heredarla aquel á quien legalmente llamaban hijo suyo, pero que no lo era ante Dios.

El joven llegó á enterarse de su amarga historia por la indiscrecion del aludido pariente, y como loco marchó al cementerio é intentó suicidarse sobre la tumba en que yacian los restos de su madre; pero su mano tembló, y dejó escapar la pistola.

Hace pocos dias ha marchado á Buenos Ayres para llorar allí, lejos de su patria, su gran desventura.

LOS ASESINOS DE NIÑOS

A consecuencia del terrible descubrimiento de cadáveres infantiles hecho en Varsovia, además de la Skobolinski y de las mujeres que la ayudaban en su infernal tarea, ha sido preso un mozalvete de diez y ocho años, llamado Wiatka, quien en su declaracion ante el juez de de instruccion ha demostrado asombroso cinismo

Ha estado unos tres meses al servicio de la Skobolinski, durmiendo en un canastro de paja, al lado del cual se hallaban amontonados en ocasiones algunos cadáveres de niños. Además de suministrarle alimentos, la perversa ama le daba una propina por cada viaje que hacia al cementerio.

Una vez por semana empaquetaba la Skobolinski los cadáveres almacenados y los colocaba en un gran cesto de color negro. El criado tenia que aguardar en una esquina de cualquier calle para llevar la carga á casa del carpintero Mielski. En el umbral de la casa de éste se encontraba siempre Kubek el yerno de la Skobolinski, quien acompañaba el mozo hasta los talleres. En estos se hallaba ya preparada una caja, capaz de contener cuatro y á veces hasta siete cadáveres convenientemente colocados y Wiatka la cargaba sobre los hombros y era el encargado de llevarla hasta el cementerio, alejado tres kilómetros y medio de la ciudad.

Le seguian las dos mujeres á bastante distancia. Abrumado por el peso ponía tal cara el mozalvete, que muchas de las personas que le encontraban en el camino, le daban limosna sin que la pidiera. En la puerta del cementerio se acercaba á él Skobolinski y presentaba al entrador un certificado de defuncion en debida forma, de manera que el sepelio se verificaba en tales casos sin dificultad.

Para obtener el certificado la desalmada mujer se presentaba en el Hospital de niños con uno de éstos muy enfermo en los brazos, y al cabo de algunos dias aparecía nuevamente para anunciar que habia muerto el enfermito y pedir el certificado indispensable para darle sepultura. Como la veian con tanta frecuencia, los médicos acabaron por negarse á entregarla certificados, más sin que se comprenda la causa no la denunciaron á la autoridad. Despues se sirvió la Skobolinski de documentos falsificados, y como el autor fué preso al poco tiempo, la infame criminal dispuso que Kubek arrojara unos cadáveres al Vistula y enterrase otros en una estancia próxima al vertedero. Varios fueron descubiertos al dia siguiente del incendio por un albañil que fijó su atencion en un monton de ladrillos removidos. Siete cadáveres estaban prensados y medio secos en una fosa.

Wiatka ha confesado que llevó unos cincuenta al cementerio; no se sabe cuantos habrian sido conducidos antes, ni se conoce el número de los arrojados al Vistula.

La Skobolinski era muy conocida como partera y nodriza entre la clase baja de la poblacion. Tres auxiliares estaban siempre en espionaje para averiguar si alguna costura ó alguna criada necesitaba sus servicios.

En cuanto descubrian á una desgra-

ciada, la persuadian á fuerza de halagos para que aceptara la oficiosa ayuda, y se brindaban á cuidar del recién nacido por 15 rublos, unas 60 pesetas. En los últimos meses se presentaron espontáneamente muchas madres para entregar sus niños á la Skobolinski, y tan atareada llegó á verse que no podia dirigir la operacion de extraer los cadáveres de la casa.

Lo más asombroso es que pudiera ejercer su monstruosa faena á pesar de que sus manejos habian llamado ya la atencion de la policia.

En cierta ocasion se presentó el inspector bruscamente en el domicilio de la Skobolinski y encontró en una cuna cuatro niños extenuados y un cadáver, la ordenó que entregase los niños á sus madres ó los llevara á la casa cuna; más á la semana siguiente volvió el inspector á la casa y halló tambien cuatro niños, que sin duda tomó por los que antes habia visto, pero que eran nuevas víctimas destinadas á sufrir la triste suerte de las anteriores.

El funcionario citó á la dueña de la casa ante la autoridad. Precisamente el mismo dia en que ese monstruo con forma de mujer revelaba detalles horribles acerca de sus crímenes al juez de instruccion, el de paz del séptimo distrito condenó en rebeldia á la feroz partera, imponiéndole 50 rublos de multa.

Se cree que el proceso ha de dar á conocer actos nunca oídos é inconcebibles ferocidades.

UNA CANONGIA DE IBIZA

III

Sggun se ha dicho de público, los ejercicios de oposicion á la canongia de la Catedral de Ibiza, debian principiarse el dia 10 del actual no habiéndose verificado éstos por la causa de haber sufrido alguno que otro contratiempo la formacion del Tribunal.

Dícese que por una equivocacion el Sr. Ministro nombró como vocal del Tribunal, al dignísimo canónigo Magistral de aquella Santa Iglesia Catedral, Sr. Tur, y como quiera que dicho señor de derecho le pertenece ser vocal nato del citado Tribunal, segun está prevenido en el art. 4.º del R. D. de 6 de Diciembre de 1888, no tenia necesidad de nombramiento, antes por el contrario dicho Sr. Tur no vendria á ocupar la Presidencia del Tribunal, como le corresponde, dado el caso de que el señor Vicario Capitular de Ibiza, delegue su representacion en otro, que es lo más seguro como así dice la gente.

Resultaria de este modo, es decir, formando Tribunal el Sr. Tur, como nombrado por el Sr. Ministro, que éste no ocuparia el puesto que de derecho propio le pertenece.

No es tan sólo esto, sino que si el señor Tur, asistiera á Tribunal, no en concepto de ser el más antiguo del Cabildo, sino como nombrado por el señor Ministro, entonces tendria derecho á formar Tribunal contra lo preceptuado en el citado R. D. de 6 de Diciembre de 1888, otro canónigo de gracia de la absoluta confianza del Sr. Vicario Capitular de Ibiza. Y por esto sospechan los que mal piensan que el nombramiento del Sr. Tur, se hizo á propuesta del señor Vicario Capitular, viniendo á eludir por segunda vez, lo que taxativamente disponen todas las disposiciones legales.

Tambien opinan, si esto es cierto, que existe en el Sr. Vicario Capitular, cierta clase de tendencia, ó el plausible objeto, si así nos es permitido decir, de asegurar de esta manera el nombramiento á su patrocinado.

Lo que fuere sonará.

Crónica local.

Se nos ha dicho que el señor alcalde de esta ciudad ha impuesto una merecida multa á varios carboneros que en la tarde del dia de S. José, viniendo de echar una caña al aire en un carruaje de trasporte tirado por un caballo, les dió la ocurrencia de introducirse en el mar cerca la explanada de *San Perantoní*.

La Administración de Contribuciones el dia 1.º del próximo Abril dará comienzo á los trabajos para la formacion de la matricula industrial y de comercio de esta capital y su término municipal que debe regir en el próximo ejercicio económico.

El temporal ha destruido un trozo del murallon construido hace poco en el ca-serío del Portichol. De desear fuera que se recompusiera cuanto antes, y que se

cuidara siempre de tener aquella obra en buen estado de conservacion, toda vez que ha sido una buena mejora.

En el periódico madrileño *La Union Católica* se lee lo siguiente, reseñándose una distribucion de premios en el colegio de Escolapios de S. Antonio abad: «El caballero D. Gabriel Maura y Gamazo, hijo del eminente hombre público Sr. Maura, recitó con entonacion enérgica su magnífica oda á la Ciencia.»

El Sr. Maura, instado, pronunció breves palabras, combatiendo la escuela atea y la escuela neutra; proclamando la necesidad de la Region y de la moral en la ensenanza, y la concordia de la instruccion con la educacion.»

Ha sido nombrado vocal del tribunal de oposiciones á la cátedra de Anatomía pictórica vacante en la escuela de Bellas Artes de Barcelona, nuestro paisano el reputado pintor D. Ricardo Ankerman.

El Sr. D. Francisco Santiago Santaela Pro. tomó ayer posesion de la canongia con que ha sido agraciado por el Gobierno de S. M.

En medio de la espaciosa plaza de S. Antonio se ha arreglado un pequeño paseo con árboles, que proporcionará comodidad y recreo á aquel vecindario.

El jueves salió para Valencia, á donde ha sido destinado, nuestro paisano el general de brigada D. Enrique Truyols. Y para Barcelona se embarcó D. Carlos de España comandante de artillería.

El Consejo de Instruccion pública ha propuesto, en primer lugar, para la cátedra de Física y Química del Instituto Balear, á D. Luis Moron y García.

Según noticias de un colega, hoy debe llegar á esta ciudad el superior de los frailes Agustinos que, como ya dijimos, han de establecerse en la iglesia del Socorro.

A las cinco y media de esta mañana ha fondeado el vapor *Bellver*, procedente de Barcelona, con el correo, 37 pasajeros y varios efectos. Entre la carga figuraban cuatro bueyes destinados al consumo de esta poblacion.

En el Teatro Circo se pondrá mañana en escena el drama en tres actos *La vaguera de la finojosa* y la pieza *Los palos deseados*.

A la sesion que celebró ayer el Excelentísimo Ayuntamiento de esta ciudad asistieron tan solo nueve señores concejales, presididos por el Alcalde señor Guasp.

Despues de leida el acta de la anterior, presentóse un dictámen de la Comision de Obras manifestando que el único que ha solicitado la plaza de Arquitecto municipal de Palma es D. Manuel Chápoli Guardiola y proponiendo su nombramiento. Así lo acordó la corporacion.

Se dió cuenta de algunos dictámenes de dicha Comision concediendo permisos para obras particulares.

Tambien se presentó un dictámen de la Comision de aguas concediendo percepcion de aguas á un particular.

Se dió cuenta de otro dictámen de la Comision de Fomento diciendo que ve con gusto la instalacion de los coches Rippert de esta Ciudad, y manifestando que se le debe prestar todo el apoyo moral, aunque el estado de la Corporacion no permita subvencionarlos tomando acciones.

Se concedió permiso para instalar un kiosko en la plaza del Mercado en el lugar que designe la Comision.

Habiéndose reclamado por dos personas distintas el traspaso de la misma sepultura, se pasó la instancia al Síndico para que informe.

Se dió cuenta de un oficio del Gobernador de la provincia aprobando el presupuesto adicional rectificado últimamente.

Se dió cuenta del expediente de exencion alegada por el mozo Bartolomé Amengual, declarándole exento.

Se dió cuenta de un oficio del Gobierno civil aprobando el presupuesto de la Cárcel de este partido para el próximo año.

El Sr. Martinez tomó la palabra para manifestar como Presidente de la Comision de Hacienda que este último presupuesto parcial era uno de los datos que faltaban para conferenciar los pre-

supuestos generales del Municipio y que además falta la cuota provincial y la de territorial é industrial que ha de facilitar la Delegacion de Hacienda; y que estos son los motivos porque no se han presentado todavia los presupuestos próximos

Se reprodujo el dictámen que habia quedado sobre la mesa, sobre continuacion de la tubería de hierro de la calle de los Olmos y fué aprobado.

El Sr. Alcalde propuso, que atendido á lo avanzado de la estacion, las sesiones se celebrasen desde la próxima á las 7 y media de la noche.

Y se levanto la sesion.

Ha sido detenido en Muro un individuo que se le cree autor de un robo de alhajas y dinero.

De El Isleño.

«A las siete y media de esta mañana ha ingresado en el Hospital un hombre que ha tenido la mala suerte de caerse desde el ribazo de Santa Catalina, á la playa del *Jonquet*, y la buena estrella de no causarse más que algunas contusiones y la fractura de un dedo de la mano izquierda.

Es lo menos que podia sucederle dada la gran altura de la costa en aquel lugar, que persiste sin una miserable pared de defensa á pesar de las continuadas excitaciones nuestras y de nuestros compañeros.

Aun así, después de ese accidente, no se pondrá la pared.

Ni si murieran del batacazo un par de individuos cada dia.»

Segun telegrafia el Empresario señor Rosés no le ha sido posible la formacion de la compañía de ópera que anunciamos por causa de hallarse comprometidos algunos de los artistas.

No falta quien lo atribuye á otras causas

En cambio dentro de breves dias tendremos aqui la compañía infantil que ha de dar diez funciones.

Y váyase lo uno por lo otro.

Apesar de la abundancia de pescado que se presentó ayer en la Plaza, los precios eran tan altos que la merluza se pretendia á cuatro pesetas el Kilógramo.

El dia de ayer como el de hoy empezó brillando el sol, nublandose despues y al principiarse la tarde empezó á llover á intervalos hasta esta madrugada.

El barro y baches existentes en algunas calles hacen casi imposible el tránsito por ellas.

El lunes fué conducido á la carcel de Manacor un sujeto que habia hurtado un almendro.

Los Ayuntamientos de Inca y Santany han expuesto al público sus respectivos repartos de gastos para subvenir á la defensa contra la filoxera correspondientes al corriente año económico. El de Selva ha expuesto á efectos de reclamacion por término de quince dias, el presupuesto adicional al ordinario del corriente ejercicio y los de Fornalutx y Mercadal han publicado las listas de concejales y mayores contribuyentes que tienen derecho de sufragio en las elecciones de compromisarios para Senadores.

Hemos recibido el segundo número de *La América Científica*. Este periódico se publica mensualmente en Nueva York, trata casi exclusivamente de ciencias, artes é industrias, dando noticias y esplicaciones de todos los adelantos importantes, en cualquiera de estos ramos; pero lo que lo hace mas recomendable es el compromiso que contrae de contestar á las preguntas que se le dirijan para resolver cualquier problema ya se refiera á ciencias, artes, ó industrias y cumple su compromiso en seguida.

El colegio de primera y segunda ensenanza que bajo la advocacion y amparo de S. Agustin, dirigen los señores D. José Palou Pbro. y D. Juan Vidal, queda instalado en la casa número 14 de la calle de la Peletería.

Mañana á las cuatro de la tarde tendrá efecto la solemne bendicion de la capilla y de una estatua del santo su Patrono.

Agradecemos la invitacion.

Todos los buques de la matricula de Mahon surtos en el puerto, pusieron el

martes la bandera á media asta en señal de luto por la muerte del joven don Bernardo Estela y Thomás.

Ha fallecido en Selva el jóven farmacéutico de aquel pueblo D. Juan Sampol y Ferragut.

Por el Rectorado de la Universidad de Barcelona se ha remitido á la Escuela Normal de esta ciudad el título de maestra elemental de D. Catalina Jaume y Obrador y los superiores de D. Catalina Coll y Tomás y D. Francisca Valls y Cortés.

En el vapor *Bellver* ha llegado esta mañana el Director de la Compañía infantil D. Juan Bosch.

Dicha compañía debutará el día 6 de Abril próximo con la zarzuela *Cádiz*, y la zarzuelita en un acto *Ya somos tres* y el baile *Las ninfas del bosque* en el que toma parte la célebre niña Juanita Bernabén de seis años, que tantos aplausos ha alcanzado últimamente en el Liceo de Barcelona.

Mañana se fijarán los carteles con la lista de la compañía y condiciones del abono.

Con el presente número acompñamos un prospecto referente á la **Medalla Electro-Magnéticas Carolas**, que tanto está llamando la atencion en toda Europa por los buenos resultados que se obtienen contra las enfermedades á que está destinada.

LAS FACULTADES CURATIVAS DE LA «EMULSION SCOTT», SE MANIFIESTAN RÁPIDAS Y SEGURAS SIEMPRE

(Desconfiar de las imitaciones).

Valencia 28 de Mayo de 1887.

El abajo suscrito, Certifico: Que habiendo en diferentes ocasiones administrado á los enfermos de mi clientela la *Emulsion Scott* de aceite puro de hígado de bacalao con los hipofosfitos de cal y sosa, me ha dado excelentes resultados, en particular en los niños débiles, escrofulosos y en todos aquellos enfermos convalecientes de enfermedades graves y en los que padecen dolencias crónicas. Dr. FRANCISCO DE P. ALAFONT.

NOTICIAS DE IBIZA

Se hallan bastante adelantadas las obras de construcción del puente «Mosen Sabi» que se paga con fondos de los recaudados por amor de Dios, con motivo de la inundacion de 1888.

En la tarde del viernes último falleció D. Antonio Guasch, Presbítero, Beneficiado de esta Santa Iglesia-Catedral.

Dios le haya acogido en su seno. Aunque tarde ha sido satisfecha la mensualidad de Diciembre á los peones camineros de estas carreteras. Siguiendo este pasó en verano ó cuando éstos peones se encuentren asfixiados por el calor y sus acreedores cobraran sus haberes de Enero y Febrero.

El domingo por la tarde, tuvimos el gusto de saludar á nuestro amigo el Diputado á Cortes Don Pascual Ribot, que siguió su viaje á Madrid.

Debido procederse al derribo de la casa que sirve de cuartel á la fuerza de carabineros, se admiten proposiciones en la Comandancia de Mallorca para nuevo contrato de alquiler.

Los dueños de casas expropiadas, que han de sufrir derribo total ó parcial, entregaron en primero de este mes las llaves de sus fincas, cuyo precio han percibido, al representante del Estado.

Tan solo una de ellas, el Casino, continúa abierta y en activo servicio, por virtud de plazo que se le ha otorgado.

No son ciertos los rumores que han circulado estos últimos días, relativamente á la rescision del contrato de algunas obras del puerto.

Lo único que ocurre es la disminucion de trabajadores y suspension de varios trabajos.

Pero se procura y se procurará ir tirando como vulgarmente se dice.

La goleta de esta matrícula «San Mariano» al mando del capitán D. Pedro García, procedente de Barcelona con rumbo á esta isla, aguantó el último y fuerte temporal, origen de numerosos siniestros, sufriendo considerable avería en su arboladura.

No obstante su rápida aproximacion á las costas de Ibiza, impulsada por el fuerte vendabal, durante las primeras horas de oscurísima noche, la pericia del capitán, las buenas condiciones del buque y el valor de sus tripulantes sortearon los mayores peligros, pudiendo ganar puerto al comenzar el día.

—Por consecuencia del último temporal, embarrancó en la playa *Cala Sona*—Formentera—el bateo «San José» perteneciente á esta matrícula, siendo puesto en salvo merced á los oportunos auxilios de los moradores de aquella isla.

NOTICIAS DE FELANITX

Los coches destinados al servicio de pasajeros de esta ciudad á Manacor, están punto menos que inservibles; diariamente llegan á nuestros oídos numerosas quejas que formulan cuantas personas tienen que recorrer el trayecto que nos separa de la vecina villa, incómodamente encajonados en coches sin las debidas condiciones para el servicio que prestan. De desear es, y así lo esperamos, que ponga, quien debe, un pronto remedio al mal que lamentamos.

—Días pasados fué decomisada una cantidad de pescado que no reunía condiciones para la venta.

Nuestro aplauso á la autoridad por su servicio en pró de la salubridad pública.

—Gritos y carreras, palos y pedradas, de todo hubo, durante la madrugada del domingo último, en las calles de esta ciudad.

Escándalos como el ocurrido son tan edificantes, tan elocuentes, dicen tan claro lo que nosotros no podemos decir, que para que los vecinos de esta ciudad entiendan lo que decimos, diremos solamente que hubo escándalo... mucho escándalo... muchísimo escándalo y... nada más.

—Hoy es el primer día que le vemos la cara al rubicundo Febo, después de unas cuantas semanas de lluvias pertinaces que han convertido esta comarca en un inmenso charco.

Los vientos háñse también distinguido por su desgarradora constancia, causando en el arbolado daños de consideracion.

—Segun noticias que tenemos por ciertas, hasta el próximo Julio no empezarán las obras para construir la vía férrea que ha de unir esta ciudad con Porto Colom.

El plano de dicha vía está pendiente de resolucion en el Ministerio de Fomento.

—La goleta *Trinidad* de esta matrícula, que días pasados estuvo en inminente peligro de naufragio, debió, en parte su salvacion, al noble esfuerzo y laudable filantropía de ciertas almas generosas, y en particular al arrojado del patron del guarda costas *Pez*, al que felicitamos cordialísimamente por su humanitario comportamiento.

—Hace unos días venimos observando que en ciertos sitios los faroles del alumbrado público se apagan en hora muy temprana en tanto que otros permanecen encendidos hasta la madrugada.

No acertamos á explicarnos tan absurda diferencia y abogamos para que en lo sucesivo se regularice tan importante servicio.

Noticias

El crucero adjudicado provisionalmente á la casa Vea-Murguía, de Cádiz, tendrá al interior la cubierta protectriz. La referida casa gaditana habia presentado una proposicion comprometiendo á construir dicho buque por la suma de 16.125.000 pesetas, y en virtud del acuerdo del consejo de ministros tomado á propuesta del general Romero se rebajaron de la citada cantidad 1.145.000 pesetas.

El criterio que ha presidido en este asunto ha sido el de poner esta adjudicacion provisional en análogas condiciones á la de los cruceros que en el Nervion construyen los Sres. Martínez Rivas Palmers.

Aceptada que sea la modificacion por la casa Vea-Murguía se formalizará el contrato.

En las factorías gaditanas se construirá tambien un torpedero de 450 toneladas y tipo Shassoutz. El consejo acordó sacar de nuevo á concurso, con las modificaciones convenientes, los tres buques iguales al torpedero de Cádiz que han de construirse por la industria particular ferrolana. A este concurso solo serán llamadas las dos casas que en el anterior presentaron proposiciones.

El gobierno ha desistido de la construcción de las lanchas cañoneras.

Al salir varios chicos de la escuela de Sopena, en Bilbao, se pusieron á jugar con un coche que se hallaba detrás de la casa del señor cura párroco de aquella localidad.

Subiéndose cinco ó seis de ellos al car

ruaje, y tirando de él los restantes, consiguieron llegar á lo alto de la cuesta que da entrada al barrio de Mercadilla, en cuyo sitio, saltando los conductores el coche, éste se deslizó rápidamente cuesta abajo, despidiendo en el trayecto á los muchachos que iban dentro, uno de los cuales, de once años de edad, llamado Baltasar Ochagaira Moguera, falleció á las nueve de la noche del mismo día, á consecuencia de las graves heridas que recibió, pues le pasaron las ruedas del coche por encima.

Los demás resultaron con contusiones, algunas de importancia.

—El Sr. Maura era el encargado de dar el próximo viernes la cuarta conferencia en el Círculo de la Union Mercantil; pero sus ocupaciones profesionales le impiden hacerlo. Por esta circunstancia, la junta directiva ha rogado al ilustrado director del periódico *El Economista*, D. Ramon Perez Requeijo se encargue de llenar aquel cometido. En su virtud el Sr. Requeijo se ocupará del interesante tema «Necesidades del comercio moderno».

—En el tren mixto que, procedente de Madrid, llegó á Sevilla el viernes por la mañana, se cometió, al decir de la prensa sevillana, un horroroso crimen.

Las versiones que acerca de esto dan los periódicos, varian bastante, pues en su mayoría están fundadas en vagas suposiciones; lo único en que se muestran conformes es en que una persona ha sido asesinada en un coche de primera clase, ignorándose quien sea ésta, ni quien ó quienes fuesen sus asesinos.

Supóñese que éstos penetraron en el yagon al partir el tren de Venta de Cardenas, y luego de consumado el asesinato, la víctima fué lanzada á la vía.

Lo único positivo es que al ir á revisar los billetes el empleado encargado de este servicio en dicho tren, encontró en el suelo un charco de sangre, un enorme cuchillo ensangrentado, una botella vacía de vino y unas maletas.

Señales observadas en la alfombra del coche denotan tambien visiblemente que la persona que cometió el crimen usaba un calzado de forma elegante.

Unos viajeros que venian asomados á las ventanillas, vieron caer al ferido y dieron conocimiento del hecho al revisor. El tren paró algunos minutos y la pareja de la guardia civil de escolta empezó á practicar las primeras diligencias.

—Créese que está acordada la cesantía de un gobernador civil de primera clase, sobre cuya cesantía se acordará pronto la combinacion de gobernadores que hemos anunciado como muy próxima.

—Dícese que ha desaparecido con algunos fondos el empleado de una administración subalterna de la provincia de Cádiz.

—Hoy se constituirán las comisiones de division electoral y division de mandos de Ultramar, en el Congreso.

—Dícese que el Sr. Martos hablará en defensa del tribunal de las órdenes militares y de su conservacion.

—La comision electoral del Congreso dará audiencias públicas antes de redactar el dictámen.

—Anoche regresó de Ciudad-Real el señor Moret, y de Aranjuez el ministro de Fomento.

—A causa del temporal arribó al puerto de Algeciras el clipper *Nautilus*, en cuya tripulacion no ocurre la menor novedad.

—El jefe de los posibilistas sevillanos, D. Pedro Rodriguez de la Borbolla, ha escrito al eminente tribuno don Emilio Castelar, ofreciéndole su morada, por si se decide á ir á Sevilla en los días de la renombrada Semana Santa.

—En el asunto de la fundacion Barrull, de Valencia, tratada anoche en el consejo de ministros, se ha aprobado la transaccion.

El asunto es el siguiente. Al fallecer Barrull dejó por heredera de una gran fortuna á la Compañía de Jesús; pero imposibilitada ésta por la ley para adquirir, fué la herencia, por virtud de una cláusula testamentaria, al hospital Provincial de Valencia, en calidad de usufructuario de los bienes.

La Diputacion debió instruir expediente para la enajenacion de algunos bienes cuyos productos se destinaban á la construcción de un manicomio, habiendo dictámenes favorables de los letrados, y vino el pleito puesto por la Compañía, la cual transige al fin con que se le entregue el 22 y 1/2 por 100 del importe total de los bienes de la fundacion. Ha habido informes varios, entre ellos uno contrario del Consejo de

Estado, salvo un voto particular, y ha venido por fin la pouencia acordada en consejo de ministros de los de Gracia y Justicia y Gobernacion proponiendo la venta de bienes para construir un manicomio.

CREDITO BALEAR

Habiendo acudido á esta Sociedad D. Catalina Palmer en solicitud de que se le expidiera duplicado del recibo talarario núm. 13.963 extendido á nombre de su difunto esposo D. Marcos Carbonell y Amorós, por habérsele extraviado el que se entregó á este, al constituir en 30 Marzo de 1889 en calidad de depósito voluntario, la suma de pesetas 2.000, se ha acordado hacerlo público por medio del Boletín Oficial de la provincia y periódicos de esta ciudad, para que en el caso de conservarlo alguien en su poder ó juzgarse con derecho al mismo, pueda hacerlo presente á la propia Sociedad dentro del plazo de quince días, á contar desde la fecha del presente anuncio, en la inteligencia de que despues de trascurrido sin haberlo verificado, quedará dicho recibo nulo y sin valor ni efecto y se expedirá el duplicado del mismo que se solicita.

Palma 18 Marzo de 1890.—Por el Crédito Balear.—El vocal de turno, Elviro Sans. 3—3

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el día 1.º de Abril al 14 de Octubre de 1890.

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7:30 mañana, 2:15 y 4 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma, á las 3 (mixto), 7:30 mañana y 5:45 tarde.

De La Puebla á Palma, á las 7:55 mañana y 5:55 (mixto) tarde.

De Manacor á La Puebla, á las 7:30 mañana y 5:45 tarde.

De La Puebla á Manacor, á las 7:55 mañana, 2:45 y 5:55 (mixto) tarde.

Tren Periódico.—Los días de mercado en Inca, de Inca á Palma, á las 1 tarde.

Palma 15 de Marzo de 1890.—El Director General, Guillermo Moragues.

TEATRO-CIRCO BALEAR

SOCIEDAD DRAMÁTICA ESPAÑOLA

Bonita funcion para mañana domingo, 23

1.º Sinfonía por el noneto.

2.º El drama en tres actos y en verso original de D. Luis de Egular, titulado:

LA VAQUERA DE LA FINOJOSA

3.º Terminará la funcion con el divertido sainete

LOS PALOS DESEADOS

Precios los de costumbre.

A las ocho.

NOTA.—Para el mártes festividad de la Anunciacion el celebrado drama en 7 actos en prosa y verso original de don Joaquin M.º Bastrina y D. Rosendo Arús y Arderin, titulado:

EL NUEVO TENORIO

Telegramas.

Madrid 21, 7:30 n.

Se han paseado á pié por las calles de Madrid la Reina Regente y el Archiduque Estéban, recibiendo muestras de consideración del público.

Desde una taberna de la Plaza de Herreros se oyeron algunos silbidos.

El público protestó y el autor está detenido. La Reina no se apercibió del hecho.

Madrid 21, 7:30 n.

Asegúrase que los Monteristas se fusionarán con Gamazo despues que se haya aprobado la ley del Sufragio universal.

El ministro de Estado se encuentra ligeramente enfermo.

Ha llegado la Condesa de Paris.

Los ministros desmienten los rumores que han circulado sobre alteracion del orden público.

Madrid 21, 9:30 n.

En el Congreso se aprobó otro artículo de la ley del sufragio universal.

El Sr. Castelar está contentísimo de la rapidez con que se lleva á efecto la discusión.

La *Epoca* dice que es inminente la ruptura de relaciones entre Portugal é Inglaterra.

PALMA.—IMP. DE BARTOLOMÉ ROTGER

No se desconfíe de la **CURACION**, por antiguo que sea el padecimiento, de las enfermedades **NERVIOSAS** tenidas por incurables, con las Pastillas Antiepilepticas de **OCHOA** (farmacéutico,) cuyos prodigiosos resultados son la admiración de enfermos que dada cian **LA**

EPILEPSIA O ACCIDENTES NERVIOSOS
vulgo **MAL DE CORAZON** Alferencia y mal de **SAN PAU** en **CATALUÑA**

20 y 30 años. Para más detalles, se dan prospectos GRATIS. **Duque de Alba, 13, Madrid.** De venta en las principales farmacias de España, Isla de Cuba, Puerto-Rico, Méjico, Canarias y Filipinas. En Alayor, farmacia de D. Juan Hernandez.

Devocionarios

elegantes y caprichosos á precios baratísimos.
Calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

CALENDARIO ZARAGOZANO

PARA 1890.

PRECIO 10 CÉNTIMOS DE PESETA.
Grandes rebajas por docenas ó cientos.
Véndese en la calle de Palacio, núm. 4.

SULFATO DE COBRE

La Diputación provincial con objeto de proporcionar á los viticultores sulfato de cobre propio para combatir el **MILDEW**, ha introducido de Inglaterra una partida de dicho producto que se espenderá al precio de 77 pesetas 50 céntimos los 100 kilogramos, habiendo sido previamente sometido al exámen del Sr. Ingeniero Agrónomo de esta provincia que lo ha declarado de primera calidad para el objeto á que se destina.

El punto de venta se halla establecido en Palma en casa del representante de dicha Corporación, D. Antonio Bennasar y Pons, calle de la Marina, número 46, frente al Huerto del Rey, donde se facilitará á los compradores una instrucción práctica aprobada por el mismo señor Ingeniero Agrónomo, relativa á la preparación, modo y épocas de su empleo.

SULFATO DE COBRE INGLES

El dueño del establecimiento que abajo se expresa, deseoso siempre de proporcionar al público y muy especialmente á sus numerosos parroquianos, todas las ventajas compatibles con sus intereses, sin embargo de no disfrutar la franquicia de derechos de aduanas que ascienden á 40 pesetas por 100 kilogramos, ofrece á los señores **Viticultores de esta isla** el producto arriba indicado, garantizando su pureza y superior calidad para la extinción del mildew, al precio de 75 pesetas los 100 kilogramos.

También se hallarán en el mismo establecimiento, pulverizadores rocia viñas, de los mejores sistemas conocidos á precios económicos.

Y por último siguiendo la costumbre establecida en años anteriores, se facilitarán gratis á los compradores instrucciones detalladas para la aplicación del sulfato de cobre á la extinción de la referida enfermedad.

Estos artículos se hallarán en la droguería de José Juan (Nueva) calle de la Marina, 20, 22 y 24 frente al huerto del Rey, y calle del Mar, número 23. 6-5

POSITIVAS VENTAJAS

EMULSION DE SCOTT

Sobre toda clase de **ACEITE DE BACALAO** y sus similares.

La Facultad Médica de todo el mundo, así las reconoce porque es **AGRADABLE AL PALADAR, DIGERIBLE, ASIMILABLE, NUTRITIVA Y TONICO-RECONSTITUYENTE.**

Posee todas las virtudes del **ACEITE DE BACALAO** simple ó compuesto

SIN NINGUNA DE SUS DESVENTAJAS.

Siendo un hecho fuera de duda, que la feliz idea de Emulsionar el Aceite de hígado de bacalao con los

HIPOFOSFITOS DE CAL, DE SOSA Y LA GLICERINA

es la formula mas **RACIONAL, MAS PRACTICA, Y MAS EFICAZ,** de administrar esos importantísimos factores, indispensables a la formación y desarrollo del

SISTEMA MUSCULAR, SANGUINEO, ÓSEO Y NERVIOSO

de todo lo que claramente se desprende que la Emulsion de Scott, es

TRES VECES MAS EFICAZ QUE EL ACEITE DE BACALAO SIMPLE

y por consiguiente el mejor alimento para la mujer que cria así como lo es para el desarrollo físico de la

INFANCIA Y DE LA NIÑEZ.

DE VENTA EN TODAS LAS DROGUERIAS Y FARMACIAS.

AVISO

A LOS FARMACEUTICOS.

Se venden la estantería, mostrador, botes, lámparas y demás objetos necesarios para montar una elegante farmacia. Informarán en la calle de Mora núm. 4. piso 3.º, izquierda.

Los que viajan

Encontrarán maletas, carteras y sacos, con ventaja de precios, en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

LEY PARA DIPUTADOS

A CORTES Y PROVINCIALES en las modificaciones introducidas en varios artículos.

Véndese á 0'50 pesetas en la imprenta de este periódico y en la librería de Rotger, frente la Diputación Provincial.

Una familia poco numerosa

desea encontrar una mujer de mediana edad para servir en clase de criada y tenga quien le abone. En esta imprenta darán razon.

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las estruccionen de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la mujer en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Píldoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudieran contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Píldoras, las cuales curan con prontitud las estruccionen del hígado y del estómago, evitando toda estruccion perjudicial y restituyendo al hígado su acción natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre combatirse por medio de un medicamento cual estas célebres Píldoras, que estruccionen con suavidad, purifiquen la sangre ó impidan el desarrollo de una estruccion peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Unguento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la curacion de las ulceraciones y afeccciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afeccciones escorofuláceas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones é impurezas de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afeccciones del corazón ó que sufren de constipaciones, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos insertan los ejes de Píldoras y botes de Unguento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 538, Oxford-street, Londres. No. 3.

IMPORTANTISIMO FLUIDO VITAL

Remedio infalible para la curacion de la **impotencia, derrames seminales**, y de toda clase de desarreglo producido por **excesos sexuales** durante la juventud ó la vejez. Este específico curará aun cuando hayan fallado todos los demás remedios y es el único medicamento que cura todos los casos de **debilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, postracion nerviosa, consuncion, espermatorrea ó derrames seminales** y toda clase de debilidad en el organismo, como **falta de virilidad** y enfermedad en los órganos genitales. Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve prontamente al enfermo la salud del cuerpo y del espíritu, comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y cesando, por último, la excitacion general que suele acompañar en estos casos. Los derrames ya sean involuntarios ó prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre el sistema nervioso obra constitucionalmente este específico. Es un remedio seguro en todos los casos, 5 pesetas. Se remite previo envío de su importe en sellos ó giro al **Instituto Audet, Carrera de San Gerónimo, 15, Madrid.**

Venta en Palma en casa Valenzuela y buenas boticas y droguerías. 475

LA CURACION DE LOS TISICOS.

Las píldoras antisépticas del Dr. Audet, aprobadas por las Sociedades de Medicina de Francia y Nacional de Higiene pública de París constituyen el único remedio para combatir la tuberculosis. Médicos ilustres, que entendiéndole honradamente incurable la tisis habian alarmado á las familias, aseguran y certifican hoy, después de rigurosas observaciones, que con las Píldoras anti-sépticas se curan tísicos condenados antes á una muerte cierta. Calman la tos, moderan la expectoracion, cortan los sudores, alzan las fuerzas y abren el apetito. Son las Anti-sépticas Audet á la tisis lo que la quinina al paludismo, según opinion de médicos que han comprobado su eficacia—10 pesetas.—Venta boticas.—Se remiten á todas partes previo envío de su importe en sellos al **Instituto Audet, Carrera de San Gerónimo, 15, Madrid.**

Venta en Palma en casa Valenzuela y buenas boticas y droguerías. 475

Aviso

Se desea adquirir una máquina vapor, locomóvil ó semifija, de 3 á 4 caballos de fuerza que esté en buen uso. En esta imprenta darán razon.

Se alquila una casa

zagan con cochera, cuadra y demás dependencias, con agua á grifo, en la calle de Apuntadores, número 20. Informarán en calle del Sindicato, número 98.

Cultos.

SANTO DE HOY.

San Ambrosio de Sena obispo. El Jubileo de Cuarenta Horas se gana en San Francisco.

Sección Comercial.

BEQUES FONDEADOS.

Día 21

De Mahon vapor Nuevo Mahonés, de 396 ton., cap. D. Francisco Cardona, con 18 mar., 6 pas., balija y efectos.

De Ibiza balandra San Francisco, de 50 ton., pat. Onofre Bosch, con 6 mar. y efectos.

De Génova bergantin goleta italiano Tomás Padre, cap. D. Bargeline Francés, con petróleo.

De Felanitx vapor Cataluña, de 662, cap. D. Guillermo Pujol, con 22 mar. cascos vacíos.

De Ibiza vapor Salinas, de 46 ton., cap. D. Juan Escandell, con 6 mar., 10 pas. y lastre.

DESPACHADOS

Para Ibiza vapor Salinas, de 46 ton., cap. D. Juan Escandell, con 6 marineros y efectos.

Para Santa Cruz de Tenerife polacra Cortés, de 154 ton., cap. D. Juan Sabrafen, con 10 mar. y efectos.

ULTIMAS COTIZACIONES.

DINERO.

PALMA.	
Crédito Balear.	117-00
Cambio Mallorca.	86-90
Ferro-carriles de Mallorca.	60-95
Alumbrado por Gas.	110-00
Salinas de Ibiza.	255-00
Harinera Mallorca.	102-00
Bonos Municipales.	47-50
La Islaña.	45-00
Obligaciones de los F. C. de M.	par.

MADRID.

4 pº interior.	75-90
4 pº amortizable.	89-45
Billetes hipotecarios de Cuba.	107-00
Banco de España.	392-50
Compañía Tabacalera.	104-75

BARCELONA.

4 pº interior perpetuo.	75-90
4 pº exterior perpetuo.	77-75
4 pº amortizable.	00-00
Billetes hipotecarios Cuba.	107-00
Banco Hispano-Colonial.	62-50
Ferro-carriles del Norte.	83-75

PARIS.

4 pº español.	73-00
Canal de Panamá.	55-00

Está para alquilar el

tercero piso de la calle del Sindicato, núm. 29. Bu dueño, vive calle de Tamar, núm. 10.

Carruajes

APUNTADORES, 4—TELÉFONO, 144 En este establecimiento se encuentran carruajes de todas clases, cuyo servicio estará abierto tanto de dia como de noche.